

CARTA DE ACADÉMICOS AL CONSEJO EJECUTIVO DE LASA

24 de junio de 2024

A: Consejo Ejecutivo de la Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA)

De: Académicos y académicas afiliados a LASA

Los abajo firmantes, miembros efectivos de LASA, solicitamos una vez más que la Asociación emita declaración pública condenando la represión política en Cuba, recrudecida durante el último año y agravada recientemente contra la historiadora y editora cubana miembro de la organización, Alina Bárbara López Hernández, en compañía de la antropóloga Jenny Pantoja Torres.

La profesora Alina Bárbara López Hernández es una reconocida académica, ampliamente leída tanto en Cuba como en el extranjero. Además de integrar la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC) y la Academia de Historia de Cuba, es Premio Ciencias Sociales 2007 de la revista *Temas*. Su erudición es rigurosa y perspicaz, y ha producido un conocimiento notable a lo largo de su carrera académica. En los últimos años fue coordinadora editorial de *La Joven Cuba*, plataforma dedicada al análisis de la realidad cubana y actualmente es coodirectora del Laboratorio de Pensamiento Cívico *CubaxCuba*, del cual es también fundadora.

Sin embargo, desde octubre de 2022 Alina López Hernández ha sufrido persecución y violaciones diversas a sus derechos a la libre circulación, el pensamiento y la expresión, entre otros. Además, ha sido víctima de prácticas que califican como tortura y tratos crueles, inhumanos y lesivos a la dignidad humana. Solo por escribir, socializar sus ideas críticas sobre la realidad cubana y la formación cívica, y manifestarse pacíficamente.

En aquel primer momento fue detenida por el Departamento de Seguridad del Estado cubano sin motivo justificado. Menos de dos meses después, en junio, recibió citación para interrogatorio, con agentes de la Seguridad del Estado en la estación de la Policía Nacional Revolucionaria (PNR) en la ciudad de Matanzas. Una vez más las autoridades no presentaron cargos legales adecuados, violando así el protocolo de ese ramo, por lo que la historiadora se negó a cumplir la ilegal e inconstitucional orden.

Como resultado de su decisión de no aceptar una citación de tal carácter –la misma que las autoridades están utilizando para criminalizar el disenso– la profesora Alina fue acusada de desobediencia y puesta bajo reclusión domiciliaria, sanción que junto a la “regulación” migratoria que le impidió participar en un evento científico fuera del país, por ejemplo, cumplió hasta luego del amañado juicio efectuado el 28 de noviembre del pasado año que ratificó el delito y le impuso multa, igualmente rechazada por la académica.

El acoso ha recrudecido. En dos nuevas ocasiones volvieron a incluir agresiones físicas que le han provocado lesiones corporales. Ambas ocurrieron cuando intentaba viajar a la capital –el 18 de abril y este 18 de junio– en escenas previamente preparadas por la Seguridad del Estado, tras las cuales fue conducida a la PNR de la ciudad de Matanzas. En esta ocasión las agresiones físicas fueron más intensas y peligrosas en su condición de mujer con 58 años, además de ofensas y amenazas contra ella y la antropóloga Jenny Pantoja, que viajaba con Alina pues ha participado en varias ocasiones en las protestas pacíficas mensuales. Los agentes del Ministerio del Interior se aseguraron de que no hubiera grabación de la detención y los maltratos en plena vía pública -que califican como formas de tortura física y psicológica fuera y dentro el auto oficial, con consecuencias para su vida- e inclusive impidió que Alina y Jenny recibieran un documento médico que certificara las lesiones sufridas.

A pesar de la brutalidad de la que fueron objeto, ambas mujeres académicas, los agentes del Ministerio del Interior las instruyeron criminalmente por el delito de “atentado”, por el cual el Código Penal vigente prevé pena de hasta cinco años de privación de libertad.

Ante el agravamiento de las arbitrariedades contra académicos, intelectuales, artistas y ciudadanos críticos en Cuba, país del que Alina y Jenny son dignas ciudadanas, instamos al Consejo Ejecutivo de LASA a:

- 1) Reiterar su posición en defensa de las libertades de expresión y de cátedra, imprescindibles para el trabajo intelectual y académico serio y riguroso que la sociedad latinoamericana en general y cubana en particular, exige y necesita.
- 2) Condenar la persecución política contra la historiadora Alina Bárbara López Hernández, la antropóloga Jenny Pantoja Torres y contra cualquier persona que exprese libremente sus opiniones u opciones políticas, aunque disientan respecto a la dirigencia del país.
- 3) Expresar públicamente su solidaridad con la historiadora Alina Bárbara López Hernández, miembro de LASA, y la antropóloga Jenny Pantoja Torres, ante las golpizas recibidas y el injusto encausamiento del que están siendo víctimas.

Saludos cordiales de:

Ahmed Correa, jurista cubano, profesor e investigador, Sacramento State University, Estados Unidos

Alberto Javier Olvera Rivera, sociólogo mexicano, investigador emérito del SNI, Universidad Veracruzana e ITESO

Alejandro De La Fuente, historiador cubano-estadounidense, Catedrático Robert Woods Bliss de Historia Latinoamericana y de Estudios Africanos y Afroamericanos, Harvard University, Estados Unidos.

Alejandro Monsiváis, politólogo mexicano, profesor e investigador, El Colegio de la Frontera Norte, México.

Amalia Pérez Marín, jurista cubana, profesora e investigadora, Sacramento State University, Estados Unidos

Armando Chaguaceda, politólogo, profesor e investigador, Grupo de Análisis Político AC, México

Azul Aguiar, politóloga mexicana, profesora e investigadora, Universidad ITESO de Guadalajara, México.

Carlos Rodríguez Arrechavaleta, sociólogo y politólogo cubano-mexicano, profesor e investigador, Universidad Iberoamericana de México

Carlos Torrealba, sociólogo político mexicano, profesor e investigador, Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Carmelo Mesa-Lago, economista y abogado cubano-estadounidense, Profesor Distinguido y Emérito, Pittsburgh University

Cath Andrews, historiadora británica, profesora e investigadora, Centro de Investigación y Docencia Económicas de México

Cecilia Bobes, socióloga cubana, profesora e investigadora, Facultada de Ciencias Sociales, Flacso, México

Celia del Palacio, historiadora mexicana, profesora e investigadora, Universidad de Guadalajara, México

David Gómez Gamboa, politólogo venezolano, profesor e investigador, Universidad de Zulia, Venezuela.

Elaine Acosta, socióloga cubana, profesora e investigadora, Cuido 60 y Florida International University, Estados Unidos.

Esther Suárez Durán, socióloga y escritora cubana, Cuba.

Fernando Pedrossa, historiador argentino, Universidad de Buenos Aires, Argentina

Gladys Marel García Pérez, historiadora y escritora cubana.

Gustavo Arcos Fernández-Brito, historiador, crítico de cine, profesor e investigador, Universidad de las Artes de La Habana.

Haroldo Dilla Alfonso, historiador cubano, profesor e investigador, Universidad Arturo Prat, Chile.

Iraida H. López, profesora emérita e investigadora cubanoestadounidense en Lengua y Literatura y en Estudios Latinoamericanos, Ramapo College, New Jersey, Estados Unidos.

Ivette García González, historiadora y escritora cubana

Jorge Luis Lanza, crítico de cine, cubano.

Jorge Silva, economista mexicano, investigador Grupo de Análisis Político AC

José Antonio Aguilar Rivera, historiador mexicano, professor e investigador, Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), México

Julio Antonio Fernández Estrada, abogado cubano, profesor e investigador.

Liliana Obregón, jurista y profesora mexicana, Grupo de Análisis Político AC

Magaly Sánchez, socióloga, profesora e investigadora emérita venezolana, Princeton University, Estados Unidos.

María de los Ángeles Torres, socióloga, profesora distinguida e investigadora en estudios latinos y latinoamericanos, Universidad de Illinois, Estados Unidos.

María Hermínia Tavares de Almeida, politóloga y socióloga brasileña, Universidad de Sao Paulo, Brasil, expresidenta de LASA, 2010-2012

María Isabel Puerta, socióloga y politóloga venezolana, profesora e investigadora, Sección de Estudios Venezolanos y Latinxs Studies, Valencia College, Estados Unidos.

Mario Juan Valdés Navia, historiador, investigador, Duke University, Durham, North Carolina, Estados Unidos.

Maykel Pons Giralt, profesor e investigador cubano, Universidade de Santa Cruz do Sul, miembro del GT CLACSO "Políticas Educativas y Derecho a la Educación"

Mauricio De Miranda Parrondo, economista cubano, profesor e investigador, Pontificia Universidad Javeriana Cali, Colombia

Michelle Chase, historiadora estadounidense, profesora e investigadora, Pace University, Estados Unidos.

Michelle Leigh Farrell, lingüista estadounidense, profesora e investigadora, Fairfield University.

Omar Everleny Pérez Villanueva, economista cubano, profesor e investigador, Centro Cristiano de Reflexión y Diálogo, Cuba.

Pavel Vidal Alejandro, economista cubano, profesor e investigador, Pontificia Universidad Javeriana Cali, Colombia

Pedro Monreal González, economista cubano, profesor e investigador.

Rafael Rojas, historiador y escritor cubano, profesor e investigador, El Colegio de México.

Raudiel Peña Barrios, jurista y politólogo cubano, profesor e investigador, Universidad Iberoamericana de México.

Ricardo Torres Pérez, economista cubano, profesor e investigador, American University, Estados Unidos.

Sergio Ángel Baquero, politólogo, profesor e investigador, Programa Cuba, Universidad Sergio Arboleda, Bogotá, Colombia.

Silvia Cabrera, periodista y politóloga venezolana.

Silvia Pedraza, socióloga cubano-americana, profesora e investigadora, Universidad de Michigan, Estados Unidos.

Tamarys L. Bahamonde, economista cubana, Universidad de Delaware, Estados Unidos

Tania Bruguera, artista plástica cubana, Harvard University, Estados Unidos.

Ted A. Henken, profesor e investigador estadounidense, Baruch College, City University of New York, Estados Unidos

Vladimir Rouvinski, politólogo ruso, professor e investigador, Universidad Icesi, Cali, Colombia.

William Bello Sánchez, geógrafo, profesor, investigador y asesor en gestión de negocios, Proyecto Cuba Emprende.

Yanet Rosabal Navarro, socióloga venezolana, profesora e investigadora, Universidad Fermín Toro, Venezuela y GAPAC.

Yissel Santos González, politóloga cubana, investigadora postdoctoral, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Yvon Grenier, politólogo canadiense, profesor e investigador, St. Francis University, Canadá.

.....

LETTER TO LASA'S EXECUTIVE COUNCIL FROM CONCERNED
MEMBERS

June 24, 2024

To: Executive Council of the Latin American Studies Association (LASA)

From: Academics affiliated with LASA

The undersigned members of LASA once again call on the Association to issue a public condemnation of the intensifying political repression in Cuba. This repression has recently become especially intense and targeted against the Cuban historian, editor, and LASA member Alina Bárbara López Hernández, together with the Cuban anthropologist Jenny Pantoja Torres.

Professor López Hernández is a renowned academic, widely read both in Cuba and abroad. In addition to being a member of the Union of Writers and Artists of Cuba (UNEAC) and the Cuban Academy of History, she won the 2007 Social Sciences Award from *Temas* magazine. Her scholarship is rigorous and insightful, and she has produced remarkable academic work throughout her academic career. In recent years, she was the editorial coordinator of *La Joven Cuba*, a platform dedicated to the analysis of Cuban reality. She is currently the co-director of the CubaxCuba Laboratory of Civic Thought, which she is also co-founded.

However, since October 2022, Professor López Hernández has suffered persecution and numerous violations of her rights to free movement, thought, and expression, among others. She has also been a victim of practices that qualify as torture and cruel and inhuman treatment, harmful to human dignity.

This is the government's response to her circulation of critical ideas about Cuban reality, civic development, and the right to peaceful, public protest.

She was first detained by Cuban State Security in April 2023 without a legally justifiable reason. Less than two months later, in June, she received a summons for an interrogation with State Security agents at the National Revolutionary Police (PNR) station in the city of Matanzas. Once again, the authorities failed to present an adequate legal basis for her summons and interrogation violating legal protocol. As a result, Professor López Hernández refused to comply with the illegal, unconstitutional order.

As a result of her decision not to accept the summons – the same tactic the authorities are using to criminalize dissent more broadly – López Hernández was accused of “disobedience” and placed under house arrest. She has suffered this punishment together with the migration “regulation” that prevents her from traveling outside of Cuba to attend academic conferences. This violation of her right of free movement was imposed on her together with a fine in a rigged trial held on November 28, 2023. She rejects both her migratory “regulation” and the fine as illegitimate.

The state-sponsored harassment of her has only intensified. On two new occasions in recent days, Professor López Hernández was detained in police actions that included physical attacks on her person that caused bodily injuries. Both attacks occurred as she was trying to travel from her home to the capital (first on April 18 and again on June 18) in a drama previously prepared by State Security. Following her most recent detention (this time in the company of the Cuban anthropologist Jenny Pantoja), she was taken to the police headquarters of the city of Matanzas. This time around the 58-year-old woman experienced

more intense physical attacks and suffered renewed offenses and threats State Security agents. On this occasion, these officials from Cuba's notorious Interior Ministry made sure that there was no recording of her arrest and mistreatment both in the middle of a public street and within the police car. They also prevented Professor López Hernández and Jenny Pantoja from obtaining a medical document certifying the injuries they suffered.

Despite the brutality to which both academics were subjected, the Interior Ministry agents actually charged them with the crime of "attack," for which the current Penal Code levies a penalty of up to five years of imprisonment.

Given the worsening of repression against academics, intellectuals, artists, and critical-minded citizens in Cuba, a country of which both Alina and Jenny are worthy citizens, we urge the Executive Council of LASA to:

- 1) Reiterate its position in defense of freedom of expression and academic freedom, essential for any serious, rigorous academic work that Latin American society in general and Cuban society in particular, deserves.
- 2) Condemn the political persecution against the historian Alina Bárbara López Hernández, the anthropologist Jenny Pantoja Torres and against any person who freely expresses their opinions or political preferences, especially if at odds with the country's leadership.
- 3) Publicly express its solidarity with the historian Alina Bárbara López Hernández, member of LASA, and the anthropologist Jenny Pantoja Torres, in the face of the beatings they received and the unjust prosecution of which they are victims.

Best regards from:

Ahmed Correa, jurista cubano, profesor e investigador, Sacramento State University, Estados Unidos

Alberto Javier Olvera Rivera, sociólogo mexicano, investigador emérito del SNI, Universidad Veracruzana e ITESO

Alejandro De La Fuente, historiador cubano-estadounidense, Catedrático Robert Woods Bliss de Historia Latinoamericana y de Estudios Africanos y Afroamericanos, Harvard University, Estados Unidos.

Alejandro Monsiváis, politólogo mexicano, profesor e investigador, El Colegio de la Frontera Norte, México.

Amalia Pérez Marín, jurista cubana, profesora e investigadora, Sacramento State University, Estados Unidos

Armando Chaguaceda, politólogo, profesor e investigador, Grupo de Análisis Político AC, México

Azul Aguiar, politóloga mexicana, profesora e investigadora, Universidad ITESO de Guadalajara, México.

Carlos Rodríguez Arrechavaleta, soicólogo y político cubano-mexicano, profesor e investigador, Universidad Iberoamericana de México

Carlos Torrealba, sociólogo político mexicano, profesor e investigador, Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Carmelo Mesa-Lago, economista y abogado cubano-estadounidense, Profesor Distinguido y Emérito, Pittsburgh University

Cath Andrews, historiadora británica, profesora e investigadora, Centro de Investigación y Docencia Económicas de México

Cecilia Bobes, socióloga cubana, profesora e investigadora, Facultada de Ciencias Sociales, Flacso, México

Celia del Palacio, historiadora mexicana, profesora e investigadora, Universidad de Guadalajara, México

David Gómez Gamboa, politólogo venezolano, profesor e investigador, Universidad de Zulia, Venezuela.

Elaine Acosta, socióloga cubana, profesora e investigadora, Cuido 60 y Florida Internacional University, Estados Unidos.

Esther Suárez Durán, socióloga y escritora cubana, Cuba.

Fernando Pedrosa, historiador argentino, Universidad de Buenos Aires, Argentina

Gladys Marel García Pérez, historiadora y escritora cubana.

Gustavo Arcos Fernández-Brito, historiador, crítico de cine, profesor e investigador, Universidad de las Artes de La Habana.

Haroldo Dilla Alfonso, historiador cubano, profesor e investigador, Universidad Arturo Prat, Chile.

Iraida H. López, profesora emérita e investigadora cubanoestadounidense en Lengua y Literatura y en Estudios Latinoamericanos, Ramapo College, New Jersey, Estados Unidos.

Ivette García González, historiadora y escritora cubana

Jorge Luis Lanza, crítico de cine, cubano.

Jorge Silva, economista mexicano, investigador Grupo de Análisis Político AC

José Antonio Aguilar Rivera, historiador mexicano, professor e investigador, Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), México

Julio Antonio Fernández Estrada, abogado cubano, profesor e investigador.

Liliana Obregón, jurista y profesora mexicana, Grupo de Análisis Político AC

Magaly Sánchez, socióloga, profesora e investigadora emérita venezolana, Princeton University, Estados Unidos.

María de los Ángeles Torres, socióloga, profesora distinguida e investigadora en estudios latinos y latinoamericanos, Universidad de Illinois, Estados Unidos.

María Hermínia Tavares de Almeida, politóloga y socióloga brasileña, Universidad de São Paulo, Brasil, expresidenta de LASA, 2010-2012

María Isabel Puerta, socióloga y politóloga venezolana, profesora e investigadora, Sección de Estudios Venezolanos y Latinxs Studies, Valencia College, Estados Unidos.

Mario Juan Valdés Navia, historiador, investigador, Duke University, Durham, North Carolina, Estados Unidos.

Maykel Pons Giralt, profesor e investigador cubano, Universidade de Santa Cruz do Sul, miembro del GT CLACSO "Políticas Educativas y Derecho a la Educación"

Mauricio De Miranda Parrondo, economista cubano, profesor e investigador, Pontificia Universidad Javeriana Cali, Colombia

Michelle Chase, historiadora estadounidense, profesora e investigadora, Pace University, Estados Unidos.

Michelle Leigh Farrell, lingüista estadounidense, profesora e investigadora, Fairfield University.

Omar Everleny Pérez Villanueva, economista cubano, profesor e investigador, Centro Cristiano de Reflexión y Diálogo, Cuba.

Pavel Vidal Alejandro, economista cubano, profesor e investigador, Pontificia Universidad Javeriana Cali, Colombia

Pedro Monreal González, economista cubano, profesor e investigador.

Rafael Rojas, historiador y escritor cubano, profesor e investigador, El Colegio de México.

Raudiel Peña Barrios, jurista y politólogo cubano, profesor e investigador, Universidad Iberoamericana de México.

Ricardo Torres Pérez, economista cubano, profesor e investigador, American University, Estados Unidos.

Sergio Ángel Baquero, politólogo, profesor e investigador, Programa Cuba, Universidad Sergio Arboleda, Bogotá, Colombia.

Silvia Cabrera, periodista y politóloga venezolana.

Silvia Pedraza, socióloga cubano-americana, profesora e investigadora, Universidad de Michigan, Estados Unidos.

Tamarys L. Bahamonde, economista cubana, Universidad de Delaware, Estados Unidos

Tania Bruguera, artista plástica cubana, Harvard University, Estados Unidos.

Ted A. Henken, profesor e investigador estadounidense, Baruch College, City University of New York, Estados Unidos

Vladimir Rouvinski, politólogo ruso, professor e investigador, Universidad Icesi, Cali, Colombia.

William Bello Sánchez, geógrafo, profesor, investigador y asesor en gestión de negocios, Proyecto Cuba Emprende.

Yanet Rosabal Navarro, socióloga venezolana, profesora e investigadora, Universidad Fermín Toro, Venezuela y GAPAC.

Yissel Santos González, politóloga cubana, investigadora postdoctoral, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Yvon Grenier, político canadiense, profesor e investigador, St. Francis University, Canadá.